



La ACCION CATOLICA



FORMACION

ORGANIZACION

APOSTOLADO

Paganización de la Vida

Quando los mandamientos de Dios se eluden, el imperio de la concupiscencias de la vida se re crudice y exacerba. Insistamos

en denunciar este proceso creciente de paganización. Con tal que las acciones lleven la hipocresía del "buen tono", se

admiten y disculpan las más graves ofensas a la moral. El culto a la carne mata el culto

del espíritu. O cristianos integramente o pagamos en cuerpo y alma.

Realmente no cabe otra clasificación más exacta de los hombres que la clasificación paulina, profunda y radical: hombres, de carne y hombres de espíritu. Espiritualidad o sensualidad. La vivificación en Dios; o la claudicación del ser por el egoísmo desarticulador y absorbente. Dicho en términos concretos de oposición irreductible: o cristianismo o paganismo. Todo lo demás son divagaciones y paliativos. Cuando los Mandamientos de Dios se eluden, el imperio de las concupiscencias de la vida se re crudice y exacerba. Es la lucha eterna entre la carne, con su sabor de limo terrestre, y el espíritu con su ímpetu originario de vuelo y liberación. Cuando se subvierte el orden de los fines, se subvierte también el orden de la vida. Y, además, se intenta justificar esa subversión, que es lo mismo que relegar a Dios a segundo término y hacer que los afanes del deleite transitorio, es decir, de la adulteración de la vida, usurpen las horas de Dios.

Insistamos en denunciar este proceso creciente de paganización, no con voz elegiaca y lastimera de predicador cuaremero, sino con la voz del naufrago que presiente la invasión de la ola amarga y devoradora. Porque paganos son los ideales, las formas y el comportamiento de una gran parte de la humanidad presente, aun de aquella que, por fórmula o conveniencia, persiste en llamarse cristiana. Paganos son las aspiraciones y la avidez mal refrenada de disfrute que mueven a muchas gentes, para quienes los principios de la

moral y las exigencias del espíritu tienen una validez provisional y un sentido aleatorio. Pagana es la estimación, que por lo generalizada, podría llamarse epidémica, que confiere una preferencia desusada a lo temporal con preterición y menoscabo de lo eterno. Y paganos el sentimiento y la concepción de la vida, por los que se hace de ésta un fenómeno de utilización inmediata, en el que todo queda subordinado al goce y al bienestar. La fórmula grosera y carnal de "vivir su vida", que es la suprema filosofía del instinto, constituye en el fondo, la única norma de conducta, no sólo de calaveras y desaprensivos, que viven al margen de toda preocupación ética, sino de muchas personas, oficialmente honradas, especie de burguesía espiritual, que se acomodan con gustosa mansedumbre a esa invasión de materialismo que se va infiltrando en todos los órdenes de la vida, coloreado, no pocas veces, con apariencias de espíritu.

Y qué decir de ese tono decadente de nuestras costumbres, de ese impudor público, de ese coqueteo audaz con el pecado, de esa impudibunda licencia que reina y se cultiva en las llamadas relaciones sociales y aun en las puramente amistosas? Y qué de esa mescolanza de piedad y disolución, de ignorancia y credulidad, de espíritu y de fariseísmo, de cierta pulcritud de formas y de una desaprensiva escabrosidad en la conducta?

Es curioso observar las variaciones que sufre la moralidad de no pocas gentes con la

elevación termométrica o con la distinta situación geográfica. La señora que ayer gemía compungida, haciendo el balance de sus culpas en el confinamiento de unos ejercicios espirituales, afloja hoy su severidad y se permite toda suerte de condescendencias. Al fin, estamos en verano. Cumplió con Dios y ahora no está mal cumplir un poco con la vida, para acumular materia de penitencia. Y aquel caballero que, un día de meditación cuaresmal, se sentía almogávar de la fe y de la restauración de la familia, se permite hoy, a la temperatura de 32 grados a la sombra, ciertas expansiones extrafamiliares y adopta fácilmente el estilo de dejándolo y conquistador de cualquier bohemio profesional. Es la filosofía y la moral del que quiere ser bueno y honesto a ratos, pero a condición de poder disfrutar, a ratos también, las satisfacciones de los malos y el sabor acre del fruto prohibido.

Nos escandalizamos de la impudicia que reina en las playas y de la cínica disolución de quienes hacen alarde de impudor y de licencia. Pero somos más indulgentes—y esto es lo que constituye un síntoma de agravación—con esa especie de desnudismo de alma, que se cultiva, como una forma de estilo, en las calles, en los cafés, en las tiendas, en las plazas públicas y en las reuniones más recatadas con pretensión de buen tono, que se traduce en gestos, en miradas, en insinuaciones, que denotan abiertamente el triunfo de la carne, de la sensualidad, sobre el espíritu en derrota. Con tal que las accio-

nes lleven la hipocresía del "buen tono", "de lo que se es", se admiten y disculpan las más graves ofensas a la moral. Pero no hay que olvidar que tan nefasta como la disolución descarada de las costumbres es la hipocresía social que trata de encubrir y recatar las cosas más nefandas con la veladura de un falso buen tono, que, muchas veces, no es más que el contrabando de la prostitución colectiva. El culto a la carne mata el culto del espíritu. Y la concupiscencia de la vida, en todas sus formas, atosiga el vuelo del alma, que se retira azorada y moribunda ante tantas defraudaciones.

Yo creo en la resurrección del espíritu que se está originando en ciertas zonas de selección, y en la sinceridad de no pocas que sienten el goce y la fuerza del bien. Pero, como en toda época de crisis espiritual, hay que temer a los falsificadores de la virtud, a los simuladores de la virtud, a los trapisondistas de la honestidad, que, con tal de guardar las formas aunque mantengan alianzas secretas con el pecado y escamoteen a la moral y a Cristo en la turbia complejidad de su conciencia, se juzgan con derecho a pasar por personas de centes y por buenos cristianos. La oposición, no obstante, es radical: o cristianos integramente, o paganos de cuerpo y alma. Hombres de la carne, no hombres según el espíritu. Y no valen simulaciones ni hipocresías. La urgencia del bien no conoce treguas. Ni el espíritu admite vacaciones estivales o licenciamientos de la moral.

P. Félix GARCIA.

La Agonía de los Dogmas

Va siendo moda entre superficiales vulgarizadores de cultura, inspirados por profundo sectarismo, el hacer ver que la religión es incompatible con la ciencia, y sin establecer distinción alguna entre el terreno propio de la religión y el de la ciencia omiten o niegan en sus tesis los inmensos servicios que la religión de Cristo ha prestado a la ciencia.

Y es una realidad cuasi manifiesta que la incompatibilidad no está entre la Ciencia y la Religión, sino entre la verdadera cultura y el sectarismo laicista.

Los incrédulos se satisfacen con poco: basta con que descubran en el maestro el deseo o la intención de ir contra la Religión para que la cosa resulte sobradamente buena y para que coloquen al divulgador en la nómina de los filósofos. Y esto aunque no entiendan más de lo que dice o quiere o quiso decir el conferencista.

El erudito religioso. A Eymieu dedicó buena parte de su existencia a investigar lo que corresponde a los creyentes en los progresos de la ciencia en el siglo XIX. Encontró que de los 432 sabios que hicieron adelantar las ciencias en el terreno de las matemáticas, de la astronomía, de la física, de la química etc., 367 fueron creyentes, 15

indiferentes, 34 de actitud religiosa desconocida y 16 ateos.

¿En qué consiste la incompatibilidad entre la ciencia y la fe?

El gran matemático Cauchy hizo la afirmación que en seguida copiamos: "No ignoro los vanos sofismas por los cuales los espíritus superficiales tratan de arrancar y destruir las creencias más respetables y mejor establecidas. Durante toda mi vida me he dedicado al estudio de las ciencias humanas y he podido comprobar la verdad de estas palabras de Bacon: poca filosofía nos lleva a ser incrédulos, pero mucha filosofía nos conduce a ser cristianos. Además en todas las embestidas dirigidas contra la Revelación, he visto otras tantas pruebas demostrativas de su veracidad".

Leverrier gran matemático, y astrónomo de quien se ha dicho para ponderar la profundidad de sus conocimientos, "el planeta Neptuno salió del tintero de Leverrier". Es decir: aquel sabio encontró algunas perturbaciones desconocidas entre los planetas y empeñado en descubrir la causa encontró que en tal sitio, en tales circunstancias, a tales distancias de determinados planetas debía hallarse otro planeta. Se hizo la experiencia según los datos suministrados

por el matemático y apareció Neptuno reflejando con suavísima luz la sabiduría de Leverrier.

Trabajaba siempre bajo la mirada de un Crucifijo y en uno de sus últimos escritos presentados a la Academia decía el genial astrónomo que durante su penosa carrera de trabajo y de estudios había hallado una "confirmación creciente de las virtudes eternas de la filosofía espiritualista".

¿Y que vamos a decir de Pasteur?

Nada más que el siguiente caso: Uno de sus discípulos se atrevió a preguntarle un día el motivo por el cual no había abandonado su fe de cristiano durante su larga carrera científica. El sabio profesor dió al curioso discípulo esta respuesta: "Por haber reflexionado y estudiado mucho he conseguido conservar mi fe de Breton. Pero si hubiese estudiado y reflexionado más, poseería en estos momentos una fe de Bretona".

¿Qué pasó a esos hombres? Que eran sabios no es posible dudarlo; que tenían fe ellos mismos lo proclaman y no aparece, por tanto, el antagonismo entre la ciencia y la religión.

Antagonismo sí existe, y profundo, entre la verdadera cultura y el sectarismo laicista.

La prensa Internacional ante los problemas Modernos de Cultura y Civilización

Vivimos en un siglo que tiene de ser "grande" y "original" en todas sus manifestaciones. Hoy, ya en el campo político, como en el social y económico, celebramos los mayores triunfos, mientras lloramos también las derrotas más ruidosas. En todo se quiere batir el "record". Nuestra sociedad tiene sed de novedades y de emociones. Lo antiguo le empalaga. Va en pos de lo exótico y sensacional, aunque para ello tenga que crear formas y sistemas nuevos que, a primera vista, contrastan, fuertemente, con la mentalidad propia. Y surge el "futurismo" con tantos admiradores. Y la ejecución de un "jazz" logra, acaso, mayores aplausos que una pieza de inspiración wagneriana.

O es que la civilización occidental camina hacia la quiebra o es que desea establecer un contacto íntimo con pueblos y razas que hasta la fecha, vivieron en el más completo de los ostracismos.

En nuestro modo de pensar, habría que acudir a la segunda

hipótesis, para dar con la causa principal, del fenómeno que apuntamos. Merced a la rapidez en las comunicaciones, el universo entero se nos presenta hoy como una inmensa plaza, donde charlan, amistosamente, el europeo y el asiático, el africano y el americano, cambiándose saludos hasta con los habitantes de las lejanas islas de Oceanía. De este intercambio internacional de relaciones han de venir beneficios notables para la humanidad, siempre que, en unos y otros, exista mutuo interés en el estudio y solución de los diferentes problemas que se presentan, actualmente, en los diversos continentes. Para ello es preciso armonizar sentimientos y aspiraciones, labor que no se llevará a cabo sin un perfecto conocimiento de los mismos. He aquí un campo tan vasto como fecundo en cuyo cultivo ha de jugar papel muy importante la llamada "gran prensa" o sea la internacional, colaborando con los colonizadores y evangelizadores, en empresa tan benemérita. Si tam-

bién con los evangelizadores, los representantes más auténticos de la civilización cristiana a la vez que protectores los más desinteresados de razas y pueblos, hasta la fecha tan poco conocidos por el "gran público" de Europa y América, ya que en la actividad misionera hasta los diarios más encopetados hallarán facetas interesantes, dignas de que sean conocidas y admiradas, no solamente por el mundo católico, sino también por el civilizado.

He aquí un botón de muestra. Hace pocas semanas, un periódico alemán de tirada considerable, publicaba la siguiente noticia, transmitida por la "Agencia Internacional Fides": "En la imprenta de los Padres Paulus de Pekín editó, recientemente, el segundo volumen de una gramática china que forma el tomo sexto de la colección internacional de "Monografías lingüísticas", dirigida por la revista "Antropos". La nueva publicación tiene más de 1.000 páginas y es de un valor (Pase a la 2a. Pág.)

Cementerios civiles y Criminales

Un periódico francés, hablando del escándalo que está ocurriendo en los cementerios de París, hace esta pintura de aquellos pudrideros laicos:

"Los robos en los cementerios, de que tantas veces se ha hablado, y que aumentan de año en año, causan graves perjuicios a aquellos industriales, que se lamentan sobre todo del singular tráfico que se hace con las coronas de las tumbas abandonadas.

Con este motivo acaban de elevar una protesta al gobierno, en la cual empiezan atribuyendo la crisis que atraviesa su industria a los constantes robos

que se cometen todas las noches en los cementerios.

Estos son objeto hace algunos años de un verdadero pillaje, pues todos los adornos que tienen algún valor desaparecen durante la noche y aún de día, y son revendidos tanto más fácilmente cuánto que el ladrón y comerciante improvisado pueden enagenarlos a precios reducidos.

Las coronas y otros adornos que se encuentran en sepulcros cuya concesión ha caducado, son robadas y vendidas, y este tráfico se ejecuta con la complicidad de ciertos funcionarios, encargados de la vigilancia de los cementerios, los cua-

les, mediante una propina, permiten a negociantes poco escrupulosos llevarse adornos y coronas.

El presidente del gremio termina así el documento:

"Para daros, señor ministro, una débil idea de la importancia que ha adquirido este comercio deplorable, bastará decir que uno solo de esos industriales posee en la actualidad un depósito procedente de los cementerios de París y de sus alrededores compuesto de

- 100.000 coronas
- 50.000 vasos de cristal
- 20.000 kilogramos de perla de vidrio".

¡Oh laicos secularizadores de todas las cosas! ni aún los cementerios están libres de vuestros uñas. Secularizásteis los bienes eclesiásticos y os quedásteis con los cuartos; secularizásteis las obras pías y os comisteis el pan de los pobres; secularizásteis los hospitales y el leche perdió su natilla, y el vino su alcohol; y últimamente habéis secularizado los cementerios y no solo le quitáis a los muertos las coronas y los adornos, sino que vais a robarles hasta los huesos, pues hay quien asegura que también se trafica ya en este ramo.

De pues de esto quién puede dudar que es muy bueno el laicismo secularizador?

A. C. y G.

- DAMAS CATOLICAS -

Treinta y dos años de vida Independiente

Acaba de celebrarse con todo el entusiasmo y regocijo que inspira el día de La Patria, el XXXII aniversario de nuestra independencia. Tiempo este relativamente corto de la vida de una nación y sin embargo en este lapso de tiempo podemos decir que hemos sufrido un cambio radical y que hemos caminado con pasos acelerados hacia la cultura y el progreso.

Pero para justificar este entusiasmo, este íntimo regocijo sentido en la celebración de las fiestas patrias, hemos de volver los ojos al caudal de cultura y de progreso alcanzados, a fin de poder decir que este adelanto de que tanto nos enorgullecemos es en realidad lo que debiera ser.

Qué somos; qué hacemos? Esta ha de ser nuestra pregunta y sobre esto debemos reflexionar detenidamente. Sería inútil decir: tenemos una patria independiente; tenemos nuestros escudo; nuestra bandera, nuestras leyes etc. nuestro orgullo no debe consistir sólo en esto sino en poder exclamar: Tenemos una patria culta, gran

de por las virtudes de sus hijos; por la moralidad de sus habitantes; por sus leyes justas y sabias, y sobre todo, tenemos una patria donde se respetan las creencias de la mayoría de sus habitantes, en donde se rinde culto a Aquel que es nuestro supremo Dominador, de donde procede toda autoridad.

Las obras materiales realizadas, aunque mucho significan, no son sin embargo la verdadera medida del valor de la nación; hay algo que vale más que los suntuosos edificios y grandes obras; algo que asegura mejor su felicidad y grandeza; es la educación popular; la educación basada en la moral y en los principios de nuestra santa Religión. Así tendremos una población activa, buena y honrada.

Hagamos valer el nombre de la patria, elaborando y puliendo el oro de las almas para dar vida a nobles y generosas ideas y a sentimientos puros y elevados. Al recuerdo de La Patria debemos tratar de conseguir la paz estable; sabias leyes; debemos anhelar gobernantes íntegros que

sepan conducir acertadamente las riendas del estado; debemos en fin querer una patria futura mucho más hermosa que la presente.

Debemos deponer odios y rencores; tener fe y confianza en nuestro destino y decisión y firme voluntad para seguir acercándonos a un ideal de cultura, de justicia y de bienestar muy superiores a lo que ya hemos alcanzado.

El horizonte que se nos presenta delante es hermoso; el florecimiento de La Patria comienza por decirlo así: El destino de las generaciones que se levantan está en manos de los educadores, a ellos pues debemos clamar para que sepan inculcar en los que hoy se inician apenas en la vida, los principios de una sana moral y los conocimientos de nuestra santa religión, y el amor a esta patria que aunque pequeña está llamada a un brillante porvenir, si sabemos aprovechar todo lo que La Providencia ha dado a este pedazo de tierra privilegiado por su hermosa posición separando dos mares y uniendo dos continentes.

La familia, problema social

El problema social de mayor importancia es la desorganización actual de la familia. Un país en donde el ochenta y, a veces el ochenta y cinco por ciento de los hijos son ilegítimos, es un país que, si no logra salir de ese abismo, marcha poco a poco hacia su propia aniquilación social.

Familia quiere decir dignificación del individuo, educación y formación natural de las grandes virtudes morales de la humanidad, amor a la tierra y a la Patria, hábitos de economía y de previsión, pureza en las costumbres, todo ello vivido desde la niñez y mamado—como se dice vulgarmente—de los senos mismos de la madre. Significa, además, vinculación social fuerte y permanente, optimismo sano y noble, energías constructivas, tradición beneficiosa en todas las actividades de la vida, en las

sociales, en las políticas, en las profesionales, en las artes, y, por último, ese orgullo de la obra familiar desarrollada con cariño, con paciencia, al través de distintas y numerosas generaciones.

Familia quiere decir también conservación y conocimiento genealógico de la obra de los ascendientes, lo cual significa base segura y magnífica para el logro de las mejores vocaciones en todas las escalas sociales, creadas por grandes dones y facultades, acumuladas por los antepasados y conservadas y heredadas mediante la tradición familiar. Este conocimiento es además, para el hombre que elige esposa o para la mujer que acepta marido, un máximo de garantía con relación a la salud física y moral de la prole. No en balde Inglaterra da tantísima importancia al cultivo de la tradición familiar.

Ellos—los grandes estadistas ingleses—afirman que debe comenzarse la educación de los hijos cincuenta años antes de que ellos nazcan...

Y, por otra parte, hay algunos simplistas que creen que se trata sencillamente de una cuestión moral. Otros creen que es algo que debe resolverlo el Estado. Otros, por fin, achacan nuestra triste situación a las deficiencias raciales e históricas que constituyen la tara hereditaria de nuestro pueblo, hace apenas tres siglos disgregado en tribus primitivas.

Para nosotros, indudablemente, el caos familiar que atravesamos, es un problema complejo que implica dificultades de todo orden: religiosas, morales, raciales e históricas. Sin embargo, hay otro aspecto sobre el cual queremos llamar la atención: el aspecto económico y social.

La exteriorización de la familia suele llamarse "hogar". Hogar es el cimiento en que la familia se asienta, la casa donde habita, el terreno que ocupa en propiedad, el ambiente en que los padres y los hijos se continúan tejiendo la propia tradición.

Sin hogar, sin un lugar fijo de residencia, sin algo propio y personal, la familia difícilmente puede existir. Para que el espíritu familiar se consolide y fortalezca, lo primero,

Urbanidad y cortesía en la Familia

La cortesía recíproca entre los miembros de la familia o de todos aquellos que viven bajo un solo techo, es la garantía mejor de la paz doméstica.

Hay personas que dispensan sus cuidados primorosos, las palabras amables, dulces sonrisas, únicamente para las personas extrañas a la casa; como si la intimidad nos dispensara de la amabilidad, como si la cortesía fuese una ceremonia de observarse en determinados lugares y con privilegiadas personas. Para esta clase de personas, las buenas maneras no son el resultado de una fina educación, sino necesidad del sentimiento; es solo el deseo de hacerse conocer por personas cultas, es en una palabra un obsequio a la vanidad.

La urbanidad y cortesía deben tener su primer lugar ahí donde los afectos son más fuertes y santos, ahí donde están todos vinculados con lazos estrechos: en la familia.

Es con las personas del corazón, el esposo, la esposa los padres, hijos, hermanos que conviene, primero de todo, ser serenos, afectivos, tolerantes, sencillos en una palabra—cortesios—

En la familia se recibe la primera educación y es en la familia donde debe uno practicar y habituarse a los buenos modales.

La poca felicidad que nos es concedido se eclipsa si en la intimidad y confianza con quienes vivimos olvidamos las pequeñas atenciones, las delicadezas, la compasión, la caridad y la urbanidad.

Es una casa donde jamás entra un rayo de sol aquella casa que le falta la costumbre de la urbanidad y cortesía.

Riqueza y fama pueden procurar honores y placeres, más las dulces alegrías de la familia solo la pueden dar la virtud

comportar, aquella virtud que nos impide ofender en lo más leve, y que nos obliga a ser complacientes siempre aunque mucho nos cueste.

No se debe abusar de la libertad de la propia casa, o para mejor expresarme, que la libertad no nos conceda derecho para andar mal vestidos y sucios y ser vulgares en nuestras conversaciones y actos.

De la vulgaridad a la villanía hay un pequeñísimo paso, y la villanía es una corriente fatal que a menudo acaba con todo sentimiento. Es de la cortesía entre los familiares, especialmente entre el esposo y la esposa hacia el marido que es grande escala depende la paz y felicidad doméstica.

Esposo y mujer pueden tener sobre una misma cosa distinta opinión. Que may hay en esto?...

Cada uno puede verlas según su propio juicio, las dos opiniones pueden ser activas y a la vez distintas. Ahora es justo que el uno y la otra traten de explicar su opinión o sentimiento y que esto dé lugar a palabras fuertes, discusiones o altercados. En este caso si entre el esposo y la esposa están acostumbrados a tratarse con urbanidad y cortesía, sin orgullo ni ostinaciones no habrá palabras mordaces ni ofensivas, cada uno quedará con su propia opinión o el más cortés cederá. El paño más fino, dice un proverbio italiano, es el que mejor se adapta.

En resumen debemos ser corteses—primero en la intimidad de la familia, en la sociedad y debemos estar escrupulosamente atentos en cada una de nuestras palabras, de nuestros actos, en el tono de la voz, en la manera de saludar y por último en la manera de vestir.

LLAMAMIENTO

Cristiano: Tienes conocimiento de Dios como Creador Omnipotente Padre bondadísimo y Redentor misericordioso?

No sientes en tu corazón agradecimiento por sus beneficios, amor por sus excelencias, confianza para pedirle favores, y temor de ofenderle?

Está cerca de tu casa en el altar de la vecina iglesia, adonde baja en el Santo Sacrificio de la Misa para renovar por ti incruentamente su muerte del Calvario. Acércate a recibir nuevamente el rescate de la Redención, a ofrecerle un tributo de amor digno de Dios, una acción de gracias suficiente por los beneficios que incesantemente te prodiga, a rendirle reparación condigna por tus pecados y a pedirle gracia y protección que sólo El puede dar para tanta miseria de la vida.

Para todo eso vale la santa Misa oída con devoción. Acude cada Domingo y fiesta de guardar y verás como cumple Dios su promesa: "Buscad primero el reino de Dios y su justicia y todo lo demás se os dará por añadidura.

lo esencial es, pues, la existencia de una vivienda permanente, fija, de preferencia perteneciente a los miembros de la familia que se constituye.

"Hogar" significa, en la inmensa mayoría de los casos, un

pedazo de tierra con una pequeña casita. Por ello la obra que nuestro gobierno se ha propuesto, de crear el mayor número posible de pequeños propietarios, nos parece magnífica, salvadora, verdaderamente constructiva.

La Rifa del Cordero

Envío de RITA DE MEJIA DE ROBLEDO

Por Concha Espina

Nieve de un diciembre cruel y triste cubría los caminos. Llegaron los cómicos, azotados por la nevisca, y, desde la estación del ferrocarril hasta la plaza, dejaron en el lodazal de la carretera, a lo largo de la costa, el hondo surco de las caravanas humildes: señales de zapatos hombrunos, huellas menudas de mujeres y niños junto a las pisadas triviales de un cordero; porque en aquella tribu, amasada por tres generaciones de una sola familia, había también un animal balador, mimado y suave, un poco deshambrido.

Fué el director de la compañía, en sus verdes años, un apreciable artista, que rodó en teatrillos de segundo y tercer orden, hasta ir perdiendo lentamente sus facultades escénicas, mientras los hijos, secundándole en lo posible, acompañándole siempre con aumento de fecunda descendencia, se iban rezagando en el camino del arte, sin conseguir los laureles de su antecesor. Esta supremacía que los suyos le reconocieron, aun en plena declinación del triunfo, granjeóle al patriarca el sonoro epíteto de "el maestro". Y así le llamaron pomposamente, cortejeándole con una ingenuidad en que había mucho de veneración y de ternura.

A escote pagaban entre todos el café del maestro al mediodía y las pastillas de malvabisco para calmarle un poco la cavernosa tos; suyo era el mejor camastro en las miserables sadas rurales; suyos una especie de paraguas que apenas tornaba la lluvia y una rara prenda de vestir, entre anguarina y paletó de fecha remota y origen colectivo.

El buen anciano recompensaba la solicitud de su prole haciendo esfuerzos heroicos por sostener en la escena el prestigio de la antigua fama. Sin bríos ni salud, helado y temblón durante aquellas noches invernales, se presentaba al público, arrastrando penosamente las zapatillas rotas, en la representación de su pieza favorita "La Calandria", una zarzuela que, al través de los años y los pueblos españoles, se había hecho él aplaudir muchas veces.

Hoy, la boca del viejo, estirada sobre las encías desnudas, en los números cantables adquiría una profundidad trágica, y la voz

dolorosa, emitida desde tan adusta cueva, desgranábase en el salón con acentos de sollozo, hasta que, rendido el artista, daba en toser y en escupir.

Entonces la propia "Calandria", nieta del cómico, alarmándose bajo el raído mantón de Manila, auxiliaba al enfermo, presentándole un taburete con mucha naturalidad, mientras le echaba aire con el abanico, "figurando" que todo aquello pertenecía a la zarzuela.

Y el recurso era de un verismo tan descollante, que le aplaudían siempre los espectadores, en tanto que el pobre galán, sin camisa ni dientes, daba las gracias inclinándose hacia las fementidas babuchas...

Está diluviando; un tapiz de obscuridad ennegrece las calles; se oye el roncido de las olas y el viento enfila su guadaña en las nubes. El vecindario, refugiándose en los hogares calientes, olvidan que el maestro y sus discípulos no tienen qué cenar en esta Nochebuena.

Los cómicos que actúan en el barracón de la plaza ya fueron en su mayoría a cantar los villancicos en la parroquia al anochecer y a oír la plática del cura. Son fieles cristianos o tratan de congraciarse con los devotos del lugar.

Pero han salido muy tristes de la iglesia, porque el sacerdote leyó una meditación que exhortaba al recogimiento y la santidad de la Pascua. Dijo que era menester llenarse de inocencia al rededor de la lumbré, entre niños y plegarias, hasta que los ángeles se durmiesen y acudieran los mayores a la misa del gallo; recomendó la simplicidad y la quietud para que hallase cada uno en su corazón en amago de una estrella, por muy obscura y cerrada que naciera la noche.

La gente se retiró de allí con moderada alegría, disponiéndose a cumplir el mandato piadoso, y los comediantes se reunieron, mustios, en el teatrillo desocupado, sin vender una sola localidad. Inútilmente se anuncia la "Gran fiesta de gala a precios reducidos, con opción a la rifa de un cordero, el vecindario, excusándose de su egoísmo natural, canta y hace colección, soñando con el lucero de Belén, y los infelices artistas se contemplan unos a otros, procurando o cultivar su angustia al maestro, que tiembla pálido y

(Pasa a la Pág. 4)

Bazar Español

GARGALLO HNOS. Y CIA.
ULTIMAS CREACIONES PARA CABALLEROS, SEÑORAS Y NIÑOS
Ave. Central 63 - 65

MONTE DE PIEDAD NACIONAL

Institución del Estado para beneficio de las clases pobres.-Se cobra el tipo de Interés de la plaza.
Ave. Norte No. 23 Tel. - 115-L

Escuela Privada de Modistería de

ROSA W. DE ESCOBAR

Clases de Corte y Confección, está abierta la matrícula de 1935-1936.
Ave. de Julio No 13 Tel. 1284-J.

Café Durán

Ecós Mundiales y Sociales

Noticias Locales y Sociales De Jueves a Jueves

Viajeros

En el vapor Peten de la Compañía Frutera llegaron a la Patria después de una ausencia de seis meses el doctor Arnulfo Arias Ministro de Panamá en Italia, y su esposa doña Ana Matilde de Arias quienes permanecieron algunas semanas en New York. Les presentamos nuestro atento saludo.

El doctor Alberto Navarro y su joven esposa doña Aminta Emilia B. de Navarro regresaron de su viaje de novios por los Estados Unidos. Bienvenidos.

Regresaron de su paseo a Colón la señorita Marta Jorge y su hermana Angela Cecilia quienes pasaron unos días visitando a sus familiares.

Cumpleaños

Aunque tarde enviamos nuestras felicitaciones al señor Santos Jorge quien celebró su cumpleaños en la semana pasada.

La señorita Ema Navarro agregó un año más a su existencia, motivo por el cual le enviamos un cordial saludo.

Don Eduardo de Alba cumplió años en la fecha clásica de nuestra Independencia.

El señor Reinaldo de Pool celebró el día de su natalicio en la semana pasada.

La virtuosa señorita Carmen Conte cumplió años ayer 6 de noviembre. Vayan hasta Penonomé lugar de su residencia los votos que hacemos por su felicidad y porque continúe como hasta aquí sembrando el bien entre los niños con la enseñanza del catecismo que ella dirige en ese lugar.

Hoy 7 se verá muy felicitada por sus amistades y familiares la señorita Inés Fábrega Arrosemena hermana del doctor Julio J. Fábrega con motivo de su cumpleaños.

Nuestra buena amiga doña Mercedes de Gerbaud cumple años mañana. La saludamos por anticipado y que sea siempre feliz.

Hasta Washington donde ha ce sus estudios enviamos nuestras felicitaciones al joven Adolfo Arias Jr.

Feria

En la Plaza de Herrera hubo una Feria a beneficio de la Santa Familia la que resultó muy animada.

En la Iglesia de San José se celebra la novena de Animas.

Muy arimado resultó el baile de Halloween con el objeto de coleccionar fondos para el Asilo de Malambo. Fue organizado por las damas que componen el Club S. C. C.

Nota de Duelo.

Le enviamos nuestro sentido pésame al señor Juan Watson por la muerte de su esposa doña Rosita de Watson quien sufrió con cristiana resignación su larga enfermedad recluida en el Hospital Panamá por más de cinco meses. Fue una dama ejemplar y querida de todos cuantos la trataron y los que se contaban entre sus amigos y parientes. Paz a su tumba.

Restablecida

Nos complacemos en anotar la mejoría de doña Dora Icaza de Guardia quien estuvo en el Santo Tomás por quebrantos de salud.

Felicitaciones

La redactora de la página social de la Estrella de Panamá señorita Catita Lewis cumplió años el martes. A las muchas felicitaciones que haya recibido tan culta damita enviamos las nuestras muy sinceras.

Ha venido al mundo el primogénito de don Julio Ernesto Heurtematte y señora Gladys P. de Heurtematte al recién nacido, que ha visto la luz en la vecina República de Costa Rica, deseamos una vida venturosa.

Pasaron los días patrios en la bella isla de las flores el doctor Gil R. Ponce y señora Isabel F. de Ponce.

Por cable recibido de New York se ha tenido noticia de la feliz llegada de un robusto niño al hogar de los jóvenes esposos don Oswald Chapman y señora Marta F. de Chapman. Felicitamos a sus padres y abuelos en especial a don Pedro J. Fábrega.

El Poder Ejecutivo se propone efectuar bajo la dirección del departamento de Agricultura y Obras Públicas todas las obras que le corresponde hacer al Municipio de Panamá. Para realizar su objeto se apropiará algunas de las rentas municipales que dan una suma aproximada de B. 100.000 cien mil balboas. La idea del Presidente según se tiene entendido no es la de disminuirle las entradas a la municipalidad hasta llegarle a perjudicar sino aliviarle del cargo de actividades que entorpezcan la buena marcha de esta corporación. Sin embargo este plan del Gobierno no ha sido bien acogido por los miembros del municipio y han enviado comisión al Presidente para informarse del asunto que consideran perjudicial. La componen los concejales Francisco Filós, Francisco Azcárraga y Eduardo Sosa, el Tesorero Municipal don Alcibiades Arrosemena y el Auditor Municipal don Mariano Sotelo.

El Hospital de Colón será construido a un costo de B. 200.000 balboas (doscientos mil) el que estará provisto de todos los adelantos de la ciencia.

Los chiricanos agricultores venden de veinte mil a veinticinco mil racimos de bananos que representan semanalmente ocho mil balboas que circulan entre los nativos del país.

El primero de noviembre en una velada que se celebró en el Instituto Nacional, el Presidente de la República doctor Harmodio Arias hizo entrega de diplomas a los soldados de la Independencia de 1903. Estaban presentes el Presidente de la Sociedad de soldados don Enrique de la Ossa, el Secretario de Gobierno Dr. Demóstenes Arrosemena, don Nicanor A. de Obarrio sobreviviente de los conjurados, y el General Esteban Huertas jefe del ejército emancipador, el Alcalde del

Reglamentos de la Biblioteca de Acción Católica

A fin de atender convenientemente a los que deseen utilizar la biblioteca de la Acción Católica, publicamos el reglamento sencillo que metodiza la lectura de estas obras.

Deseando que circulen tan preciosos libros entre todos los miembros de la Acción Católica para mayor edificación y mejor preparación de cada uno, los ofrecemos al servicio de todos.

La Biblioteca de la Acción Católica estará abierta los lunes y jueves de cuatro a cinco de la tarde.

Toda persona que quiere llegar a consultar cualquier texto, puede hacerlo firmando en un libro que manejará la bibliotecaria quien le entregará el volumen al lector y lo recibirá una vez terminada la lectura.

Las personas que deseen sacar algún libro depositarán diez centavos pudiendo tenerlo por quince días después de los cuales pagarán un centavo por cada día de retraso.

Estas personas firmarán en el libro respectivo donde quedará inscrita la fecha de salida y la devolución.

El libro devuelto debe entregarse a la bibliotecaria y es ella quien lo entrega al solicitante al retirarlo de la biblioteca.

El dinero colectado por este medio será empleado en beneficio de la misma biblioteca.

El día tres don Francisco de la Ossa, Doña María Ossa de Amador esposa del primer Presidente, sentada al lado del actual mandatario en la tribuna de honor donde estaban también los señores Nombrosos.

El Procurador General de la Nación don Ismael Ortega B. pronunció el discurso y entregaron los diplomas el doctor Arias y doña María, quien además condecoró al Dr. Arias con la medalla del doctor Manuel Amador Guerrero y al Presidente de la institución a quienes dirigió palabras llenas

POR NUESTROS DEFUNTOS

Este día de recogimiento en que todos volvemos los ojos a ultratumba, el alma siente más viva y penetra te que nunca la voz del recuerdo de otras almas... y es necesaria la esperanza de verse y amarse en la otra vida.

Aquellos lazos espirituales de afecto y gratitud que unieron a padres, hijos, esposos, hermanos y amigos, son cadena invisible que une la tierra con el Cielo. Son estímulo natural que nos mueve a implorar las gracias sobrenaturales de la Divina Misericordia, que llueve sobre esas almas en virtud de la comunión de los santos, establecida por la unidad de los fieles de la Iglesia con su cabeza Cristo Jesús, como miembros de su cuerpo místico.

La Acción Católica de Panamá ora por sus socios fallecidos. Por todos ellos y por los parientes difuntos de los socios ofrece anualmente en la novena de ánimas una Misa de Requiem, y otra por cada socio a su fallecimiento.

El funeral de este año será el día 12 del presente a las siete de la mañana en la Iglesia de San Francisco.

Se suplica la asistencia de todos los socios y socias y de los parientes de aquellas almas por las cuales se ofrece.

Socios fallecidos desde la fundación de la A.C. hasta el presente: Osvaldo López Arias, Arjona, Juana de Ortiz, Mercedes de Guardia, Josefa Calderón.

El Señor les dé el descanso eterno y la luz perpetua resplandezca sobre ellos.

de santo patriotismo inspiradas en gratas evocaciones del pasado.

El Club femenino de Cristóbal realiza campaña de Caridad y han sido atendidas cuatrocientas madres indigentes según informe rendido por el doctor J. L. Burd jefe de la Oficina de Sanidad de ese lugar quien manifestó que en el período comprendido del primero al 31 de octubre se prepararon 474 recetas para señoras que tienen niños de meses que necesitan asistencia médica.

Círculos de Estudios

Los Círculos de Estudios Superiores de Religión para Caballeros y para damas de la Acción Católica, vienen funcionando los Lunes a las 5 p.m. y los miércoles y viernes a las 8 p. m., respectivamente, conforme hemos anunciado varias veces.

Ahora se abre otro Círculo de Estudios de Propagandistas en el cual se han inscrito ya algunas socias.

Se invita a cuantos se sientan con buena voluntad suficiente para dedicar algo de las aptitudes que Dios les ha dado, a este sublime apostolado de la palabra, que vivificada por el Espíritu Santo ilumina las mentes y enervoriza los corazones en el conocimiento y en el amor de Cristo Señor Nuestro.

El martes 12 del presente a las cinco de la tarde será la reunión preliminar para acordar los días y las horas de las sesiones.

Soberbio Monumento a Jesucristo

En Goa (India), se levantará un soberbio monumento al Sagrado Corazón de Jesús.

En un amplio emplazamiento, pavimentado de mármol, se levantará un alto pedestal para la estatua, también de mármol, de dos metros de altura. A los cuatro metros del pedestal irán adosados otros tantos altares con sus gradas de mármol.

Los nombres de los donantes irán escritos en un magnífico album de honor, y por sus intenciones se celebrarán allí 30 misas.

ARMA TERRIBLE

Pasando un hombre por un camino, atropelló con su caballo un perro, el cual le mordió de modo que por poco no cayó en tierra. Este, enfadado, le dijo, pero con mucho sosiego:

—No llevo armas, ni mato a nadie; pero yo te pondré en mala fama, te calumniaré y morirás.

Habiendo en efecto, a poco encontrado a varios trabajadores, comenzó a gritar: "A ese perro que rabia" y al instante logró con la calumnia que lo matasen a palos.

Pensión Martinelli

Situada en lugar céntrico Avenida A. No. 16. Esmerada alimentación, cuartos ventilados, precios módicos.

Apartado 732 Teléfono 2048

La Iglesia, elemento de Paz

Estados Unidos

Se ha tenido en Washington una gran asamblea compuesta de Católicos, judíos, y protestantes a la que asistieron más de cuatro mil personas de las diferentes dominaciones, con el fin de dar a conocer, el lugar que ocupa la religión en los pueblos democráticos y el espíritu religioso que existe en esta nación, a pesar del caos, siempre en aumento, que afecta a gran parte de las naciones.

Entre los prominentes oradores que tomaron la palabra, fué uno Mr. Hull, secretario de Estado, quien después de exponer la guerra que se hace en varias partes a la religión, y la ineficacia que hasta ahora han tenido los medios adoptados para la tranquilidad y buena inteligencia de las naciones entre sí, dijo: "Los pueblos han desatendido las enseñan-

zas de la Iglesia así como también los de la experiencia; de aquí esa amenaza constante a la vida y a la propiedad privada y ese empeño en querer sustituir la religión y los métodos civilizados que se han venido con tanto trabajo elaborando a través de los siglos, por un salvajismo disfrazado que llega a considerar la guerra como el medio más apto para el arreglo de las disputas y diferencias. La Iglesia es la patrocinadora de la paz. No tengo la menor duda de que todos habrán de convenir conmigo en que la Iglesia ha de ejercer su influencia por todos los medios posibles para excitar en el pueblo el odio a la guerra y el amor a la paz en estos momentos en que la guerra entre dos naciones amenaza envolver en ellas a otras varias naciones".

La Rifa del....

(Viene de la Pág. 3)

febril, agravado en su enfermedad, hecha de años y pesadumbres.

El gracioso de la compañía tiene cinco rapaces, nietos del director, y la mayorcita de ellos, una rubia espigada y dulce, es la dueña del corderito otoñal consituído aquella noche en reclamo estéril de la fiesta. Le cubre la muchacha en su regazo con avaricia, desprendiéndole los lacitos azules que le adornan. Y pone una atención espectante en lo que sucede.

—Si no hay público no hay comedia, y se ha salvado el cordero — razona la niña, que se llama Pilarín, cuando su padre alude, impaciente:

—Vamos a guisarle.

—Yo no tengo ganas de cenar asegura la pequeña muy animosa.

—Ni yo.

—Ni yo — van protestando generosos los hermanitos.

Se alza una leve disputa, aguzada por los chistes,

de los hombres contra las mujeres, que han tomado el partido de la chiquillería, hasta que el gracioso muy resuelto, decide:

—Es menester que cenemos.

—Y arrebató el animal del enfaldo de Pilarín, que gime, sin atreverse a una resistencia obstinada.

Mas el abuelo, transido, clavado con los alfileres de la calentura, se erige en árbitro de la discusión. —No alcanza el bicho para la cena de todos, y no quiere que la niña llore— pronuncia, esbozando su habitual gesto de arrogancia, aunque le interrumpen la tos y el abatimiento.

La familia se persuade entonces de que el maestro no puede más: está vencido, casi agónico. Ya nadie se ocupa de la cena ni, por lo tanto, del tremulo corderillo, y le recoge Pilarín, acercándose al anciano con gratitud.

(Continuará)

Helados "Kist"

PARA COMBATIR EL CALOR, ALEGRAR LOS NIÑOS, Y FESTEJAR A LOS AMIGOS NADA TAN REFRESCANTE COMO TOMAR UNA COPA DE LOS DELICIOSOS



HELADOS "KIST"

ORDENELOS HOY MISMO A

La Panamá Coca-Cola Bot. Co. Inc.

PANAMA—COLON

COMPRE SIEMPRE EN EL

Bazar Francés

ES UNA INSTITUCION NACIONAL QUE LE HA SERVIDO AL PUBLICO CON ESMERO Y HONRADEZ POR UN SIGLO

Mueblería Bazar Alemán

EL MEJOR LUGAR PARA COMPRAR SUS MUEBLES AGENTE DE LOS FAMOSOS RADIOS ZENITH

EUSEBIO A. GONZALEZ Ave. Central No. 97 — Tel. 234